

Zeitschrift: Éducateur et bulletin corporatif : organe hebdomadaire de la Société Pédagogique de la Suisse Romande

Herausgeber: Société Pédagogique de la Suisse Romande

Band: 88 (1952)

Heft: 44

Heft

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EDUCATEUR

ET BULLETIN CORPORATIF

SOMMAIRE:

Fin d'année. — A l'écoute. — Vaud: Assemblée générale 1953. — Quarante ans d'enseignement. — Oron. — Assurance-accidents S. P. V. — Genève: U. I. G. M.: Le nouveau tuteur. — L'O. S. L. change de mains. — Neuchâtel: Ommission involontaire. — Jura bernois: Pour finir l'année civile. — En guise d'adieu! — Bibliographie. — Table des matières.

FIN D'ANNÉE

Ce numéro est le dernier de 1952. Il vous apporte, de la part des rédacteurs, les meilleurs vœux pour les fêtes de Noël et pour les vacances. Puissiez-vous terminer l'année dans la joie et, en janvier, reprendre la tâche avec le courage que donnent des forces renouvelées. Au 10 janvier!

G. W.

A L'ECOUTE

Aujourd'hui, samedi 20 décembre, passera sur les ondes de Sottens un reportage sur le Bébé-Orchestre de Payerne. Notre collègue J.-L. Pahud, son directeur fera l'historique de cet orchestre avant la partie musicale. Soyez donc à l'écoute cet après-midi, lorsque les Chasseurs de Sons se présenteront «En suivant les pistes sonores».

G. W.

VAUD

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 1953

Elle aura lieu le **dimanche 25 janvier** au Casino de Montbenon, à Lausanne. L'ordre du jour paraîtra dans le numéro du 10 janvier 1953.

Le Comité.

QUARANTE ANS D'ENSEIGNEMENT

En septembre, autorités et population d'Oulens s/Echallens ont exprimé leurs remerciements et leur reconnaissance à un bon serviteur de l'école vaudoise, notre collègue, Edouard Dupuis, quittant ses fonctions après 40 ans d'enseignement.

Lausannois, porteur du brevet de 1911, après des remplacements à Nyon et à Daillens, il a été nommé à Oulens à l'âge de 20 ans, donnant ainsi un exemple frappant d'un citadin qui s'attache à un village.

La presse locale a souligné la fidélité de celui qui s'en allait, fidélité à sa tâche, au culte dominical en qualité de chantre, à l'Espérance dont il fut directeur pendant 36 ans. Toujours dévoué lorsqu'il pouvait rendre service, M. Dupuis a encore présidé le Conseil Général pendant longtemps et fut secrétaire municipal, caissier du Crédit mutuel. Aussi les représentants des autorités se firent-ils les interprètes de la population pour remercier chaleureusement M. Dupuis de l'œuvre accomplie à Oulens et lui souhaiter une retraite longue et heureuse.

A la reconnaissance du village, nous voudrions joindre celle de la S.P.V. Notre collègue fut aussi pendant 40 ans un membre zélé de notre société. Rapporteur de district, président et délégué de la section d'Echallens, il a toujours porté haut le drapeau de la corporation. Les jeunes collègues y étaient toujours chaleureusement accueillis par notre collègue Dupuis qui savait trouver le mot, adopter l'attitude mettant chacun à l'aise.

A tous ces remerciements et ces vœux, à toutes ces manifestations de reconnaissance, on permettra au bulletinier d'ajouter, en qualité d'ancien élève, l'hommage de sa sincère et profonde gratitude.

M. C.

ORON

Pas de leçon de gymnastique en décembre.

Prochaine leçon, 28 janvier, à 17 heures, au local habituel.

ASSURANCE-ACCIDENTS S. P. V.

Le ski, le patinage, les glissades vont commencer. Pensez à vous couvrir.

Le contrat de faveur que nous avons à la Mutuelle vaudoise défie toute concurrence.

Exemple. Décès : 15 000 fr.

Invalidité : 15 000 fr.

Indemnité journalière dès le lendemain de l'accident :
15 fr.

Frais médicaux et pharmaceutiques 100 % plus 6 francs
d'hospitalisation.

Prime annuelle 44 fr.

Et ceci avec couverture du ski et de l'automobile soit comme conducteur, soit comme passager.

Le préposé a entrepris cette année une tournée de prospection, il s'excuse de n'avoir pu trouver chacun, mais vous pouvez lui écrire.

Pierre Jaquier, Accidents S. P. V., Nyon.

GENÈVE

U. I. G. - MESSIEURS

LE NOUVEAU TUTEUR

Pour succéder à notre excellent collègue Emile Métraux, qui a exercé pendant près de 20 ans les lourdes et délicates fonctions de tuteur général, le Conseil d'Etat vient de faire appel à notre collègue Raymond Uldry, actuellement inspecteur d'écoles.

Nous tenons à adresser à Raymond Uldry nos vives et sincères félicitations pour la distinction dont il a été l'objet. Nul ne la méritait mieux que lui : homme d'action, homme de cœur, possédant les connaissances pédagogiques et juridiques nécessaires, Uldry était tout désigné pour occuper le poste important qui lui a été confié.

Membre fidèle de l'Union des Instituteurs, il avait participé à ses travaux avec l'ardeur et l'enthousiasme qui le caractérisent, si bien que ses collègues l'avaient appelé à la vice-présidence de notre association dès 1942.

Par sa simplicité, sa franchise, sa bienveillance, Raymond Uldry avait conquis l'estime et la sympathie générales. C'était un entraîneur, et tous ceux qui ont travaillé avec lui ou sous sa direction garderont de cette collaboration un durable et lumineux souvenir.

Ad. L.

L'O.S.L. CHANGE DE MAINS

Mes diverses occupations ne me permettent plus de m'occuper comme il le faudrait de la bonne marche et du développement de l'Oeuvre suisse de lecture à Genève. Dans ces conditions, il est préférable que je me retire.

Dès le 1. 1. 53, je transmets la centrale genevoise à notre collègue **Haubrechts (Ecole Trembley, Genève)** qui a bien voulu se charger de cette tâche. Je l'en remercie vivement et sais qu'il continuera avec ardeur l'œuvre commencée.

Afin de permettre la « transmission des pouvoirs » sans heurts, la centrale, comme la succursale actuelles seront fermées du **20 décembre 1952 au 31 janvier 1953**.

Dès le 1er février donc, on se procurera les brochures O.S.L. auprès d'Haubrechts, à l'Ecole Trembley.

Je saisiss l'occasion qui m'est donnée ici de remercier tous les collègues qui ont accepté de collaborer avec moi. L'Oeuvre suisse de lecture a pris un magnifique essor ces dernières années : c'est grâce à vous... je vous en suis très reconnaissant.

Je souhaite que toujours l'O.S.L. se développe et apporte ses bienfaits à notre jeunesse.

J.-J. Dossoulavy.

NEUCHATEL OMISSION INVOLONTAIRE

Trop tard, nous avons appris que notre collègue, M. René Jost, de La Chaux-de-Fonds, avait obtenu, comme M. Miéville, le brevet spécial pour l'enseignement des travaux manuels. Avec nos excuses, nous lui présentons aussi toutes nos félicitations.

W. G.

JURA BERNOIS

POUR FINIR L'ANNÉE CIVILE

Relevons quelques faits importants en quelques lignes.

La section de Courtelary a tenu son synode d'hiver à Corgémont. Deux points à relever : 1. Le rapporteur de section chargé de traiter le sujet du prochain Congrès S.P.R. a été désigné en la personne de M. Herbert Landry, de La Heutte. — 2. Nos collègues entendirent M. Philippe Monnier, de Tramelan, raconter le voyage « Au delà du cercle polaire », qu'il fit en 1951. — L'administratif fut liquidé par un président aimable et compétent.

« L'Ecole bernoise » du 13 décembre publie un bel article de la section de Delémont au sujet de la retraite de M. l'Inspecteur Mamie. Les nécessités du journal nous obligent à renvoyer sa publication dans l'Éducateur de janvier. Nous nous excusons auprès de nos lecteurs. Veuillez M. l'Inspecteur Mamie nous excuser également !

Sous la dynamique direction de M. Marcel Joray, l'Ecole secondaire de Biel/Bienne vient de vivre des soirées très réussies destinées aux parents et anciens élèves.

EN GUISE D'ADIEU !

Merci, Willemin, d'avoir accepté ma prose pendant cinq ans !

Merci, Comité S.P.J., de m'avoir fait confiance !

Merci, collègues, d'avoir ouvert l'Éducateur et lu mes modestes chroniques !

Que vive notre organe romand ! Et... tirons le rideau !

A vous, mon successeur !

Reber.

BIBLIOGRAPHIE

Documentation scolaire

Papillons d'Europe. II. Nocturnes et Sphingides, par J.-F. Aubert. Collection Les Beautés de la Nature. Edit. Delachaux et Niestlé, Neuchâtel.

Chacun connaît la valeur scientifique et artistique de ces ouvrages qui ne sauraient manquer dans la bibliothèque de l'instituteur tant ils fournissent de renseignements indispensables à tous ceux qui veulent initier leurs élèves à une observation intelligente de la nature. Ce volume ne le cède en rien aux précédents et les planches de Léo-Paul et Paul-A. Robert permettent d'identifier près de 50 chenilles et papillons. Plus de 80 dessins et photographies complètent cette précieuse documentation.

L'évolution musicale de l'Eglise réformée de 1900 à nos jours, par Ch. Schneider. Edit. Delachaux et Niestlé, Neuchâtel.

Cet ouvrage est en quelque sorte le résumé des principales étapes de la carrière de l'hymnologue neuchâtelois, résumé objectif qui montre le chemin parcouru par ceux qui n'ont jamais cru à la prétendue absence d'une musique liturgique réformée. Cette nouvelle contribution historique complète les ouvrages déjà publiés par l'auteur en montrant les richesses qu'elle a fait naître, non seulement en terre germanique, mais en terre suisse et française. Elle montre très clairement que la première moitié de ce siècle restera avant tout une période de restauration d'un grand passé : trésors que le 19e siècle avait voilés aux Eglises réformées trop oublieuses des sources de leur musique liturgique.

Collègues ! *Favorisez de vos achats les maisons qui nous soutiennent avec leur publicité.*

Manuels

Les faux amis du vocabulaire allemand-français, par M. Reinheimer. Rouge et Cie, édit., Lausanne.

L'auteur a rassemblé un certain nombre de termes allemands qui ont l'apparence de termes français sans en avoir le sens. (Ex. : Patrone = Cartouche.) Cette liste rendra service à ceux qui s'efforcent de mieux pénétrer la langue allemande pour l'exprimer sans équivoque en français.

Conjugaisons et concordances, par F. Berset. Editions du Chandelier, Bienné.

Ce manuel s'adresse spécialement aux élèves de langues étrangères, mais les classes françaises en apprécieront les conseils théoriques et pratiques adaptés à l'enseignement primaire et secondaire. Les 400 exercices, simples au début et intelligemment gradués, ne décourageront pas les élèves pour qui cet excellent instrument de travail sera le guide sûr à travers ce labyrinthe que forment la conjugaison et la concordance des temps.

Vocabulaire systématique français-allemand, par Pierre Borel. Editions A. Francke, à Berne.

Destiné aux élèves du degré moyen, ce recueil de mots usuels s'utilisera pour converser et facilitera la rédaction de modestes compositions ou la traduction de textes courants. Classés par matières, les mots, dans chaque chapitre sont groupés par leur parenté naturelle et leur étymologie.

Ce vocabulaire rendra service aussi dans nos classes françaises.

Hommage à Paul Fort

A l'occasion des 80 ans du « Prince des Poètes français », la revue littéraire « Flammes vives » de Paris (Délégué pour la Suisse : Henri Devain à La Ferrière) vient de publier un numéro spécial hors-série intitulé : « Hommage à Paul Fort, Prince des poètes ». Cette brochure — qui témoigne, une fois de plus s'il en est besoin pour les sceptiques, de la grande fraternité des poètes — contient des textes signés des plus grands noms des lettres françaises en même temps que l'hommage de poètes plus humbles venus des quatre coins du monde. Elle ne saurait manquer d'intéresser tous ceux pour qui la poésie garde encore son charme et ses vertus.

On peut l'obtenir, au prix de 2 fr. 50, en s'adressant à Henri Devain, à La Ferrière. (Compte de chèques No IV b 2717.)

Monographies de psychologie clinique, par André Rey. Un volume de 280 pages, de la collection « Actualités pédagogiques et psychologiques ». Les Editions Delachaux et Niestlé S.A., Neuchâtel. Fr. 12.50.

La psychologie clinique cherche à appliquer les méthodes de la psychologie expérimentale à l'étude des malades, d'une façon plus générale à l'étude des individus qui ne parviennent pas à s'adapter ou

qui sont désadaptés, l'insuffisance ou le déficit pouvant marquer les aspects les plus divers du comportement. Elle collabore à un diagnostic, à un pronostic, quelquefois à une thérapie.

Sous forme de monographies successives, M. André Rey présente ici les diverses activités qu'il a observées ou fait observer dans ce domaine par des étudiants collaborateurs, avec des soucis d'ordre technique et des intérêts de compréhension théorique. Son but néanmoins est d'étudier le comportement du sujet, non de reconnaître une maladie déterminée. Les travaux qu'il publie dans son ouvrage sont apparentés par une même méthode. Ils le sont également par des buts pratiques identiques et par un effort en vue de dégager les problèmes psychologiques posés par les activités étudiées.

L'auteur rappelle dans sa préface que si une telle présentation ne saurait être exempte de lacunes, elle offre toutefois l'avantage d'une souplesse évidente. Celle-ci n'est pas à dédaigner quand on se trouve en face de phénomènes difficiles à définir. Signalons d'autre part le caractère réellement utile de ces travaux. Ils sont assimilables à une sorte d'anthropométrie mentale et ne laisseront pas indifférents les lecteurs qui s'intéressent à la psychologie.

L. P.

Deutsche Balladen. Collection « Meine kleine Bücherei », No 6. Oberstufe. Un volume de 72 pages, 12,5 × 19, broché. Fr. 1.80. Librairie Payot Lausanne.

Si Schiller et Gœthe passent à juste titre pour des maîtres de la ballade, les poètes du 19e siècle s'y sont essayés avec bonheur et ont produit maints chefs-d'œuvre dans le genre ; ainsi Uhland, Chamisso, Heine, Fontane, C.-F. Meyer et, plus près de nous, Stefan George et Ricarda Huch.

Un excellent choix vient de paraître dans la série « Meine kleine Bücherei », collection d'anthologies sur des thèmes divers à l'usage des classes d'allemand. Ces « Deutsche Balladen » sont destinées aux élèves de langue française parvenus à la quatrième année d'allemand, mais elles peuvent être également utilisées dans les écoles de Suisse alémanique. Les exemples ont été choisis de manière à présenter tous les aspects de cette forme de poésie, l'une des plus caractéristiques du génie germanique.

Cours élémentaire d'allemand I, par Rochat-Lohmann. Ed. établie par P. Bonard, J. Duvoisin et O. Hubscher. Un volume de 212 pages, 15 × 21, relié, Fr. 6.85. Librairie Payot, Lausanne.

Il existe des classes dont les programmes comportent un nombre d'heures d'enseignement de l'allemand réduit et pour lesquelles le cours en 3 volumes est trop développé ; c'est le cas des primaires supérieures, de nombreuses écoles de commerce ou établissements privés. A leur intention, il en a été préparé une édition simplifiée en 2 volumes, dont le premier, qui vient de paraître, contient la matière de deux années ordinaires ; le second volume sera disponible au printemps 1953 et correspondra à la 3e année. Les auteurs ont multiplié les exercices et

reporté tous les vocabulaires à la fin de l'ouvrage. La partie récréative comprend également des lectures, des poésies et des chansons. Ainsi de nombreux directeurs et professeurs de collèges secondaires seront intéressés à cette édition condensée, qui leur permettra de bénéficier quand même des avantages de la méthode Rochat-Lohmann.

Le Canton de Vaud, par Henri Rebeaud. Un volume de 64 pages, avec 16 cartes en couleurs et 54 illustrations, relié. Fr. 3.80. Librairie Payot, Lausanne.

Dû à la plume de M. Rebeaud, l'auteur de la « Géographie de la Suisse », ce manuel comprend la description des régions naturelles du pays et expose, d'une façon simple et attrayante, les éléments à retenir ; plusieurs chapitres sont complétés par des lectures. Une synthèse des notions acquises est constituée par la vue d'ensemble qui termine le volume. L'illustration, dont on ne saurait assez relever l'importance pédagogique, reproduit des vues caractéristiques des diverses contrées, paysages, édifices ou images de l'activité humaine. La partie générale renferme 5 cartes également en couleurs : celle des districts, la carte physique, économique, celle des routes et celle des chemins de fer. Toutes ces cartes sont accompagnées d'un questionnaire s'y rapportant et exerçant l'élève à leur lecture.

Ce nouveau manuel, destiné aux enfants de 9 à 10 ans, sera apprécié aussi dans les nombreux établissements privés au programme desquels figure l'enseignement de la géographie de notre canton.

EDITIONS CHÈQUES-CLUB, NEUCHATEL

Le jeune inventeur, par Ch. Thœne.

Un livre de 150 pages destiné aux enfants de 9 à 12 ou 13 ans : des récits d'aventures, variés, vivants, enchanteurs et qui se lisent d'une traite. — Des animaux et de la nature présentés avec précision scientifique et un art charmant. — Des jeux amusants à faire seuls ou en société. — Des énigmes à résoudre. — Des expériences à réaliser facilement, des constructions à faire. Bref, de quoi procurer aux jeunes lecteurs des heures captivantes.

Histoires d'animaux. Douze livres-miniatures de D. Kunhardt, avec 200 illustrations ; 12 petites histoires d'animaux contenues chacune dans un petit livre que liront avec joie les enfants qui commencent à lire couramment : éléphant, girafe, ours, dromadaire, papa gorille, etc., apporteront aux petits des images des pays exotiques et merveilleux.

Les douze petits livres constituent une petite bibliothèque enfermée dans une boîte de carton. Présentation originale et charmante.

Regards sur la Suisse. Il s'agit de 160 pages qui font vivre quelques périodes de notre histoire, des cavernes au développement industriel du XIX^e siècle et à notre vie intellectuelle et artistique contemporaine. Excellente mise en valeur d'événements importants présentés sous une forme enjouée.

La marche du temps 1951. Premier volume d'une série qui se propose de relater année après année les grands événements qui se sont produits dans notre pays et dans le monde. Choix délicat destiné à la jeunesse, fort heureux pour ce qui concerne ce premier volume, où sont groupés des faits aussi différents que le VII^e centenaire du Locle, les 600 ans de Zurich au sein de la Confédération, le bimilléniaire de Paris, le conflit du pétrole et l'avenir de l'énergie atomique. Le tout illustré de façon fort vivante et expressive.

Nos oiseaux. Est-il besoin de présenter une telle publication qui contient les planches admirables de Léo-Paul Robert et les textes d'Éugène Rambert. Heureuse idée de réunir en un volume l'œuvre de ces deux artistes diffusée jusqu'ici en de coûteux portefeuilles difficiles à feuilleter. Les écoliers, grands et petits, pourront ainsi apprendre à déterminer les nombreux oiseaux qu'ils voient au cours de leurs sorties. Première initiation qui pourra être à l'origine d'une carrière de naturaliste, tant les textes de Rambert allient la précision scientifique et le charme littéraire.

Actualités pédagogiques et psychologiques

EDITIONS DELACHAUX & NIESTLÉ, NEUCHATEL

Introduction à la psychologie de l'affectivité et à l'éducation à l'amour,
par Calet Gassegno.

« C'est parce qu'aucune éducation à l'amour n'est pratiquée, ni même envisagée, que les êtres restent enfermés dans l'amour-attachement qui empoisonne tant de vies. » On parle beaucoup d'amour sans se préoccuper de savoir ce que peut receler d'égoïsme ce grand mot si souvent mal compris. L'auteur n'aborde pas, dans ce petit livre, toute l'éducation de l'affectivité, mais se limite à l'adolescence, parce qu'elle a fait l'objet de moins d'études que les autres périodes de la vie, de ce point. Or quand on sait les erreurs commises à cet égard, on est heureux que des directions soient données propres à inspirer une ligne de conduite aux éducateurs de cet âge difficile.

Le sentiment religieux et la psychologie de l'enfant, par Pierre Bovet.

Il s'agit d'une réédition de l'ouvrage publié par M. Pierre Bovet en 1925, édition enrichie et refondue dans laquelle l'auteur tient compte des travaux des psychanalystes et de toute la riche expérience qu'il a lui-même acquise en ces 25 dernières années ; c'est dire quelle moisson de faits, d'idées, d'inspirations complète aujourd'hui la thèse que la première édition proposait aux pédagogues. Des contacts qu'il a eus avec des éducateurs placés en face des problèmes délicats que pose la religion de l'enfant, l'auteur a tiré des réflexions, des réponses à des questions anxieuses.

Dans un court chapitre, P. Bovet a dégagé des faits recueillis quelques règles d'éducation qui ne prétendent pas être l'aboutissement nécessaire de son étude psychologique.

Les tendances nouvelles de l'éducation préscolaire aux Etats-Unis, par Léonore Boehm.

Ancienne élève de l'Institut Rousseau, l'auteur passa une année comme stagiaire au « Graduate Teacher's College » de Winnetka, où elle s'initia aux méthodes pédagogiques en usage. Elle dirigea l'école enfantine à la célèbre université de Bennington et enseigne actuellement dans « Junior College » qui s'est spécialisé dans la formation des institutrices pour petits enfants. C'est dire qu'elle connaît les écoles dont elle parle et tous ceux qu'intéresse le développement de l'éducation préscolaire trouveront dans cet ouvrage des renseignements précieux et suggestifs. Certains chapitres, comme « Les préparations à la lecture, à l'écriture, au calcul » ou l'enfant difficile à l'école enfantine, ont un caractère pratique fort intéressant.

Pacha, Marcel et Compagnie, par B. Miéville-Félix. Un volume illustré, de la collection « Jeunesse ». Editions Delachaux & Niestlé S. A., Neuchâtel. Broché 4 fr. 70, relié 5 fr. 70.

Le livre de Mme Miéville-Félix fait suite aux « Deux Bandes du Mont-Noir », un volume paru dans la même édition. Toutefois, l'un et l'autre peuvent être lus séparément. Très mouvementées et avec un côté mystérieux, les aventures de Marcel et de Pacha sont appelées à remporter le plus grand succès auprès des enfants de 10 à 14 ans. L. P.

Jane et Jack, par Vera Barclay. Un volume illustré de 204 pages, de la collection « Jeunesse ». Editions Delachaux & Niestlé S. A., Neuchâtel. Broché 4 fr. 70, relié 5 fr. 70.

Jane passe ses vacances à la campagne chez Mme Merlin, son excellente marraine. De son côté, Jack passe les siennes non loin de là, chez M. Lupin, son parent.

Mais les héros ne sont pas seulement Jane et Jack. Il y a encore les deux poneys sur lesquels nos deux enfants font de longues promenades, Patch, un chien fort sympathique, et une hutte dans un arbre de la forêt qui est presque un personnage. Cet ouvrage est tout simplement délicieux. Plein d'humour, il fera le bonheur des enfants de 10 à 14 ans et il ne laissera pas indifférents les adultes qui auront la bonne idée de le parcourir avant de le mettre sous l'arbre de Noël.

L. P.

EDITIONS DU MILIEU DU MONDE, GENÈVE

Vingt ans avec Léon-Paul Fargue, par André Beucler.

Ce magnifique volume contient, en frontispice, un portrait de Fargue, par Chériane sa femme, des dessins originaux de Christiane Pivert. Il retrace, avec finesse et beaucoup d'humour, l'amitié qui lia, durant vingt ans, le « Piéton de Paris » et l'écrivain André Beucler. Et c'est aussi toute une passionnante évocation de la vie parisienne que nous donnent ces 280 pages écrites avec tout le plaisir que suscitent les vivants souvenirs.

Sous la neige du silence, par Olivier Clément.

C'est le roman passionnant et tragique d'un orphelin qui se passe dans le cadre grandiose des Alpes françaises. Simple, direct, le récit se déroule sans détours inutiles, dans cette atmosphère rude des sommets et les personnages sont à la mesure des lieux qu'ils hantent. Nos grands élèves liront cet ouvrage avec profit et grand plaisir.

René Descartes. Choix commenté du Discours de la méthode, par Daniel Anet et François Clément. Les Editions Radar, Genève, 1952. 54 pages, relié toile. Fr. 6.80.

Ceci n'est pas simplement une édition de plus d'un texte célèbre et généralement ignoré sauf son titre. L'éditeur, Dr H. Lokay, a eu l'idée originale de rétablir la communication entre une des sources vives de la pensée et notre intelligence d'hommes modernes pressés, bousculés par l'urgence de mille travaux et tracas et souvent mal nourris, dévitaminés spirituellement. Loin d'exiger l'attention soutenue que demande la lecture d'éditions compactes et peu lisiblement imprimées, il offre ici un ouvrage commode à la poche, impeccablement présenté, de grande classe typographique, que l'on peut ouvrir un peu au hasard, où l'on peut prendre une ligne ou une page et y trouver le rafraîchissement, l'élan, le réveil de notre esprit lassé par les besognes quotidiennes. Alors nous découvrons, sous la plume d'un Descartes enthousiaste, sensible, accessible à tout lecteur, une véritable méthode de vie, le moyen de garder le courage de l'action et la sérénité du cœur.

Le commentaire de chaque texte vise à l'appliquer à nos réalités les plus courantes, étant l'œuvre d'un homme qui pense que la recherche de la vérité et l'amour du prochain sont nos buts essentiels. Pourachever de donner à ce livre son accent personnel, un grand industriel français, F. Clément, nous raconte dans une charmante introduction, comment il a « vécu » Descartes et les fruits heureux qu'il en a tirés pour son entreprise.

C'est un cadeau magnifique. Vous l'offrirez souvent, il plaira toujours.

Table des matières

PARTIE CORPORATIVE

S. P. R.

Comité central. Appel p. 151. — Assemblée des délégués p. 413.

Chabloz A. Apprendre à lire p. 700.

Chevalley A. Commission pour le choix de lectures p. 189. — Cinquante ans p. 563. — Exposition de livres d'enfants p. 729.

Delay G. Voyages en U.S.A. p. 259. — Collecte du 1er août et Eco-lier romand p. 333.

Jaquet M. Congrès annuel du Syndicat national des Instituteurs de l'Union française p. 569.